

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[Boite\\_034\\_B | Histoire de la folie, préparatifs \[B\]](#)[Collection](#)[Boite\\_034\\_B-15-chem | La Renaissance. Item](#)[Jean Fernel. Né vers 1485. Mort en 1557. Enseigna au collège de Cornouailles et devint médecin du roi \[Henri II\] en 1556.](#)

## Jean Fernel. Né vers 1485. Mort en 1557. Enseigna au collège de Cornouailles et devint médecin du roi [Henri II] en 1556.

Auteur : Foucault, Michel

### Présentation de la fiche

Coteb034\_B\_f0242

SourceBoite\_034\_B-15-chem | La Renaissance.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées[Fernel, Jean](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 12/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

né vers 1485 + 1557.

Enseigna au collège de cornouaille et  
meilleur médecin de roi en 1556.

- 1 Fernel distingue deux matières de la tête
  - les matières des membranes (meninges, péricarde), osseuses, septales etc.
  - les substances cérébrales (sige du cerveau, de l'imagination, de la mémoire) : pensée, délire, métamorphie, manie ; ou encore idiole, amertume, lithargie.
  - des ventricules abdomeaux (qui débouchent sur les ventricules dans le nerf et le muscle) : epilepsie, atrophie, convulsions.

2 La cause de la maladie semble être  
l'humeur âcre et troublante, reformant dans  
la substance cérébrale les ventricules, et la mortelle  
l'agitation occasionnant l'empêcher des idées pour se  
communiquer.

BnF  
MSS

3 Le délire simple et la pensée accompagné de lâcheté. Le délire simple accompagne l'autre maladie (tentant alors à l'influx chand prochainement au corps ou à la tête). La pensée et la maladie des autres matières sont sans lâcheté.

! de métamorphie : la peur, le malaise, l'angoisse sont assurés ; mais il croit ; toutefois, elles échappent ; ne se déroulent pas à la mort, peuvent être contenues.

qd il chante du poème, lycanthrope.

? La manie, elle unit la maladie ; elle cherche dans la maladie tout, révolte, querelle, gêne, morosité.

La maladie est ~~éla manie~~ et la manie est morosité  
et l'humeur noir qui en est le siège de l'intelligence.  
La manie est modifiée par l'effervescence de la vie jaune ou de l'âtre bleu.

3 La mort est la fin mot de l'interrogation, l'ambiguïté entre la disposition. La cause mortelle est une partie froide du cœur, rendant les fonctions poiché et torpides.

? L'hystérie est morosité avec révolte qui survient de l'utérus. Les impressions changent avec sa situation dans le corps :

- si elle se présente aux usages & bonnes mœurs et refus d'informations
- si elle atteint le clitoris ou la poitrine,